

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE WATHEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 521 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 6 DE FEBRERO DE 1860

TIRADA DE 23 200 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

La batalla de Tetuan, aunque no conocida todavía en todos sus pormenores, es un glorioso acontecimiento que corona dignamente esa no interrumpida serie de brillantes hechos de armas que distinguen la primera campaña de Africa. Luchando con el clima, con el temporal, con la distancia, con una enfermedad asoladora, las privaciones y los sufrimientos no han servido sino para aquilatar mas el valor de nuestros soldados, la inteligencia de sus jefes, la pericia del caudillo que los manda.

La historia consignará en sus páginas el mérito indisputable de una expedición tan felizmente llevada á cabo en medio de contradicciones infinitas; y si hoy aparece grande y magestuosa la figura del conde de Lucena, tan hábil político, como general entendido, el porvenir será aun mas prodigo de alabanzas para quien ha acertado á clavar la rueda de la fortuna, afianzando en su patria el régimen constitucional y dando la paz mas profunda en el interior y gloria inmarcesible en el extranjero.

A las diez de la noche del 20 del pasado, ocurrió un accidente desgraciado en una mina del sitio del Cerro de las minas, término de Cáceres, perteneciente á la sociedad francesa Minas argentíferas de Extremadura. El accidente consistió en una inundación repentina y en notable escala que costó la vida á doce operarios. La inundación fue tal, y tan repentina, que entraron en las escavaciones, en el espacio de dos minutos próximamente, unos 700 metros cúbicos de agua.

Segun leemos en un periódico extranjero, el doctor Mosler de Gresser acaba de observar un singular caso de estornudo espasmódico. Una joven de 22 años, que despues de haber tenido una calentura tifóidea, conservaba aun una afección en el oído derecho, fue atacada súbitamente de un estornudo continuo. A pesar de todos los auxilios de la ciencia, el acceso duró 80 horas. Contando solamente diez estornudos por minuto, lo que dista de la realidad, habria hecho en las 80 horas la enorme cifra de 48,000 estornudos. Solo despues de mucho tiempo el doctor pudo librar á aquella pobre joven de aquel acceso terrible.

Por real orden de 2 del corriente, se ha dispuesto que la primera mitad del número de inspectores de distrito del cuerpo de minas, disfrute desde 1.º de año el sueldo de 36.000 reales.

El obispo católico de Gibraltar visitó hace pocos dias el campamento de nuestro ejército en la ría de Tetuan. Este digno prelado, joven de 32 años, de noble y severo aspecto, y de afable trato, demostró tener muchas simpatías por el triunfo de nuestras armas, y durante el tiempo que permaneció entre nuestros soldados se granjeó el general aprecio. Eos echó la bendición episcopal y despues de haber hablado con varios generales, lo hizo muy particularmente con el conde de Reus, cuyo brioso alarín montó para pasar por el campamento.

En Tetuan hay una gran plaza en que forman doce mil hombres; palacios hermosos, uno del Sultan, otro de Ersini, moro riquísimo, quizás el mas rico del Imperio, y otro que acaba de construir el ministro, el Jebu, cuyo nombre significa el orador. El mejor es el del moro Ersini, que ha si lo gran visir y que acompañó el año pasado á la Meca á tres príncipes, hijos del Sultan, en un vapor de guerra inglés.

Ha llegado á Gibraltar Samuel Lasri, el judío mas rico de Tetuan y tío del vice-cónsul español en esta última ciudad. Habia enviado toda su familia á Gibraltar, quedándose solo á la vista de sus cuantiosos intereses, cuando estalló la guerra, y disponiéndose á dejar el Imperio. Prestandose por los moros que se cartaba con su sobrino el vice-cónsul que está en España, lo prendieron y encerraron en un calabozo, donde diariamente lo apaleaban, tanto por el odio que inspiraba á sus verdugos, como porque siendo rico, pretendían que les diera dinero. Se esperaba de un momento á otro la orden del emperador para su decapitación.

Este Samuel tiene un hermano en Oran, tan rico ó mas que él, al cual escribió lo que pasaba, un hijo que tiene en Gibraltar. El hermano se fué al gobierno francés y por medio del almirante de la escuadra de dicha

nacion, se reclamó el hebreo al cónsul marroquí en la plaza inglesa, lográndose que fuera sacado de Tetuan y llevado á Tánger al cónsul inglés, para que si nada se probaba de su comunicacion con el sobrino, se le pusiera en libertad y si lo contrario sucedia que fuera degollado. Nada se le probó y al tercer dia de hallarse en Tánger, se le soltó, viniéndose el dia 31 á Gibraltar, en donde se encuentra contando prodigios de la crueldad musulmana.

El Diario Español se ocupa tambien del notable documento dirigido por Pio IX al clero y pueblo católico. La Enciclica del Sumo Pontífice, dice nuestro colega, corresponde á lo que de ella nos habiamos prometido. Emanada del paternal corazón de Pio IX, resplandecen en ella la mansedumbre y la templanza; producto de una divina inspiracion, se refutan en ella los errores de la herejía y los sofismas de la impiedad; grito de dolor lanzado al mundo por un anciano atribulado; á los consejos espirituales, al apoyo moral, reduce hoy su demanda.

Pero esta humildad y resignacion evangélica, no excluyen la firmeza, y en efecto, en ese notable documento, cumpliendo con un valor admirable su divina mision, proclama el Soberano Pontífice que no abandona de modo alguno la causa de su derecho, que es la causa del derecho universal, que es la causa de la razón y de la justicia. El patrimonio de San Pedro, el depósito de las tradiciones y de los hechos apostólicos, integro tiene que pasar, de manos de Pio IX, á manos de sus sucesores.

Las Legaciones constituyen una parte del patrimonio de San Pedro, de que el Pontífice no puede desprenderse, y el ejemplo de una desmembracion semejante, seria la señal de gravísimos peligros y análogos atentados para los demás atentados. *Hodie mihi, cras tibi*, dice el jefe de la Iglesia á los príncipes de la tierra.

En la parroquia de Villamayor, concejo de Piloña, una pobre mujer ha dado á luz en la noche del 27 de enero, cuatro niñas perfectamente conformadas y con las mejores condiciones de vida.

En la Pizarra, pequeña poblacion inmediata á Málaga, se ha celebrado un matrimonio notable, segun escriben á un periódico de Andalucía; el novio es un mozo robusto y saludable, si bien de no muchos recursos, pues gana de 15 á 20 rs. mensuales, al paso que la novia, ya de edad, es de muy rara complexion y en su vida ha podido dar un paso ni aun á gatas, pues solo anda algo rastreado; habiendo sido preciso para llevarla á la iglesia colocarla sobre un burro entre capachos á estilo de fardo: esto dió lugar en el pueblo á que hubiera muchas bromas y no pocas burlas, tanto al subirla y bajarla en la puerta de la iglesia, como durante la ceremonia. Dios los haga bien casados.

Al fin las puertas del salon de Jovellanos se abrieron tambien este año á los aficionados á los bailes de máscaras. La empresa que se ha encargado de darlos, parece que lo piensa hacer con la mayor esplendidez, para lo cual el salon estará lujosamente amueblado, estrenándose una bonita alfombra, que se ha hecho traer de Londres. El alumbrado y la decoración serán de gusto oriental, poniéndose una luzerna en la parte del escenario que haga juego con la magnífica que existe en el salon. La orquesta, compuesta de 60 profesores, ocupará el anfiteatro entresuelo, y ejecutará piezas de baile entresacadas de las mejores obras de Arrieta, Barbieri, Gaztambide y Oudrid.

A consecuencia de las últimas avenidas, el río Duerma ha abierto un nuevo cauce entre Requejo y la Baneza, interrumpiendo para muchos pueblos del partido, y para la misma villa, la comunicacion directa con la capital de la provincia.

La Caja de Ahorros de esta corte cuenta en la actualidad unos veinte y dos millones de reales, producto de las economías realizadas por unos 12,000 imponentes. Este capital se hace móvil en las operaciones del Monte de Piedad.

Se ha formado en Soria una sociedad de aficionados al canto y la declamacion con el objeto de dar representaciones á beneficio de los heridos de Africa. El dia 29 del pasado mes fue la última en la que, lo mismo que en la del 23, se lucieron en grande los caballeros actores y las graciosas actrices improvisadas que tomaron parte en ellas. Se leyeron va-

rias composiciones poéticas rebosando patriotismo, que fueron muy aplaudidas, y se cantó un bonito himno, letra de D. José Ortega y música del señor Perlado, discípulo del real Conservatorio, profesor en aquella capital. Estas funciones han dado buenos resultados, pues todos se apresuran á contribuir á tan filantrópico objeto, animados por el celoso gobernador, secretario y demás autoridades que son los primeros á dar muestras de su liberalidad y patriotismo.

De un momento á otro debe llegar á esta corte el Sr. D. Cipriano Segado Montesino, director de la empresa del ferro-carril bilbaíno. El objeto de su viaje, segun dice un periódico, es presentar al gobierno la modificación de los planos de la indicada vía.

De una carta del campamento del Fuerte Martín, fechada el 23 de enero, escrita por un oficial de artillería, tomamos los siguientes párrafos: «Dices que te aflige que no se dé cuartel al vencido. Debo darte una explicacion: el general en jefe y los oficiales encargan que se les dé y contribuyen á ello cuanto pueden; mas tú no puedes comprender cuán difícil es contener al soldado en el calor del combate. En cambio te diré que los prisioneros que se logran salvar, se les cura con mas esmero, si cabe, que á los mismos soldados.

«He visto algunos ya completamente buenos, bien vestidos y alimentados. Te hablaré del joven príncipe, que como dicen con razon, nos ha enviado tan noblemente la familia de Orleans. Anteayer fue el primer dia que entró en accion, y tan pronto como vió á los lanceros dispuestos á cargar, se puso á la cabeza y cargó con ellos, portándose no como un joven de tan pocos años, sino como un bizarro veterano. Esto pasó á mi vista y tambien á la del general en jefe, que tan luego como regresó al campamento, le dió la cruz de San Fernando. Pero aun hizo mas, y fue, que cuando los lanceros pararon, quiso solo salir adelante y el criado tuvo que sujetar las riendas del caballo, hasta que Velerde le convenció que no pasara adelante.»

Reservánonos por ahora nuestra opinion acerca de este asunto; damos publicidad á los siguientes párrafos de una carta, en que se nos habla de la inversion que debe darse á la suscripcion popular á beneficio de los inutilizados en la guerra:

«Un Hospital general de inválidos en la corte, es la mejor oferta que podemos presentar á nuestros inutilizados en Africa. Siempre que en su creacion preside un pensamiento grande,

El sitio del Buen-Retiro presenta condiciones inmejorables para hacer una casa que esceda al hospital de inválidos de Paris y de la marina inglesa. Un edificio próximo á la iglesia de San Gerónimo no seria muy costoso, bastando la suscripcion para realizar la obra, economizando la construccion del templo y parque, que son indispensables á esta clase de establecimientos. Recordaria siempre nuestras glorias de Africa, los sentimientos generosos á que era debida su construccion, y satisfaria una necesidad absoluta.

El correo extranjero nos trae las siguientes noticias:

—Las colonias inglesas de la Australia están llevando á cabo trabajos importantes de fortificacion; el gobierno de Melbourne ha señalado una suma de 100,000 libras esterlinas para la defensa de la bahía y del puerto Philippe. Las baterías se armarán con cañones Armstrong; solo esta colonia tiene para guardar sus costas seis buques de guerra de ochenta y siete cañones. El puerto de Jackson, y el puerto Adelaida, organizan fuertes baterías y forman milicias y cuerpos de voluntarios, y lo mismo sucede en las demás colonias. El entusiasmo por la inviolabilidad de la patria es igual en aquellos puntos lejanos, al que reina en la vieja Inglaterra.

—El Monitor toscano publica un decreto, ordenando la reorganizacion de pesos y medidas, segun el sistema decimal, que será de aquí en adelante el sistema legal de la Toscana.

—El gobierno francés trata de que se estudie el proyecto de un canal que parta de Paris hasta el mar.

—Se trata de crear en Francia unas plazas de intendentes generales, que se agregarán á cada una de las grandes comandancias militares, los que organizarán una administracion especial y almacenes especiales tambien, para el material de sus cuerpos de ejército, y tendrán una existencia independiente de la capital.

—Se trata en Francia de crear un nuevo ministerio, que se denominará de las Artes, y que comprenderá los teatros, la prensa, las academias, las sociedades sabias y las bibliotecas.

—El Emperador ha mandado que la medalla de Italia vaya despues de las francesas, en esta forma: Legión de Honor, medalla militar y medalla de anta Elena, y por consecuencia antes que las demás medallas y antes que todas las condecoraciones extranjeras.

—Ha muerto el conde Sevrurier, antiguo par de Francia y antiguo ministro de los Estados- Unidos en Bélgica.

El Senado americano, despues de ratificar el nombramiento del mayor Carlos F. Faulker (en los Estados Unidos todos los ciudadanos tienen algun rango militar puramente honorífico), para la embajada de Paris, hizo entre otros los siguientes nombramientos consulares á propuesta del presidente:

El ciudadano P. Moran, del Maryland, para Valencia.

El honorable J. Cunningham, del Ohio, para igual cargo en Sevilla.

L. Gulls, del Missouri, para cónsul en Santander.

Con estos se hicieron otra multitud de nombramientos. No hay ningun país en el mundo donde se alhagen tanto las posiciones (con sueldo se entiende) que en los Estados- Unidos.

Una cosa es proclamar un principio, y otra muy diferente aceptar todas sus consecuencias. Los americanos no entienden que el deberes pueda traducirse á la práctica de la vida.

Dícese que el gobierno sardo ya se aviene, aunque con mucha dificultad, á entrar en tratos con el emperador Napoleon para la cesion de la Saboya, y que este es un punto de los que se tocaron en la célebre entrevista que el mes de agosto de 1858 tuvieron en Plombières Napoleon III y el conde de Cavour; pero que no se muestra dispuesto del mismo modo en lo que concierne al condado de Niza, del cual no se trató, nada en dicha conferencia, y al que profesan un cariño verdaderamente filial así Cavour como Garibaldi y otros hombres políticos importantes de Cerdeña. El mismo rey, que si consiente, consentirá con pena en la separacion de Saboya, esperaria un dolor profundo al perder esa bella comarca, que es una de las brillantes gornaldas de su corona real. Niza, poblacion rica, activa, con un suelo enviable, con un cielo sin par, es una de las ciudades mas hermosas de la monarquía sarda.

Un concierto dado en el teatro del Odeon en Gerona, á beneficio de los heridos de Africa, ha producido, libres de todo gasto 7,000 reales. Además se van á dar con el mismo objeto todos los miércoles bailes de máscaras, á cuyo efecto se han reunido 249 socios. Cada baile dará sobre 6,000 rs., cantidades que se pondrán á interés hasta que el gobierno disponga al fin de los bailes de toda la suma. Para arbitrar estos considerables recursos ha trabajado y trabaja con un celo superior á todo elogio, el Sr. D. Luciano de Ibañez.

Asegúrese que con el hermano del emperador, Sidi-Amel, pasó á Tetuan el ministro de relaciones exteriores Sidi Mohamed-el-Jetib. Celebraremos que esto sea cierto, pues así habrá visto anteayer el ministro las notas diplomáticas que lanzaron nuestros cañones rayados á las trincheras moriscas.

La prensa francesa nos da pormenores de la presentación á Su Santidad de nueve generales de las órdenes mendicantes. El Santo Padre recibió de pie, con la mayor deferencia y afabilidad á los RR. gefes de las órdenes monásticas. El general dominicano llevó la palabra en nombre de los otros, y expresó su pensamiento en estas ó parecidas palabras: «En las penosas circunstancias en que se encuentra Vuestra Santidad venimos, fieles á nuestros votos, al fin para el cual hemos sido insituidos y á las tradiciones transmitidas por nuestros predecesores, á daros seguridades de nuestra lealtad y adhesion, y á manifestar la parte que tomamos en los padecimientos que sufrís con tanta mansedumbre. Veámos á poner en vuestras manos nuestras personas; nuestros bienes, todo lo que poseemos en cuerpo y alma.» El Padre Santo se mostró muy conmovido al escuchar el discurso del reverendo padre y contestó con una larga alocucion, cuyo principal pensamiento es el siguiente: «que las pruebas actuales serian para la Iglesia, lo que es un

seto para una serpiente que se despoja, al pasar, de su piel; que los pueblos pierden en dulzura de gobierno, en moralidad y en dinero, y que espera la vuelta de dias mejores.»

Es tanto el entusiasmo que se nota en las clases pobres de la corte, que solo en casa del comisionado D. Manuel Ruiz del Hoyo, se han presentado 28 aguadores de la fuente de Cibele, y se han suscrito por valor de 160 reales.

No teniamos noticia alguna del siguiente suceso que refiere una carta de Algeciras: cuando estaba empizándose á formar el reducto de la Estrella, el mas avanzado de nuestro campo, acudieron una noche los moros y destruyeron lo hecho, sin ser sentidos del campamento que se encuentra á alguna distancia. Al acudir al dia siguiente los trabajadores protegidos por la columna convenientemente, no pudieron menos de admirarse de lo mucho que habian trabajado los moros en la noche, habiendo quien calcula, que serian 5,000 los que bajaron de sus alturas en la noche para verificar la empresa. Se levantó lo deshecho y se pusieron á la distancia conveniente cañones en puntería para si volvian á la noche siguiente.

Un oficial se comprometió á quedarse dentro en la obra con dos compañías. En efecto, volvieron los moros. Se oyó una voz que en español les decia cuando se iban acercando y si nos esperan esta noche? Se acercaron en efecto y un descarga de una parte de la fuerza, les hizo prorrumpir en gritos espantosos, huyendo del comenzado reducto. No se veia nada. La griteria y los alaridos se fueron perdiendo. La artillería no habia jugado. Al amanecer estaban dos cadáveres en el foso ó escavacion hecha y algunas espingardas. Allí no podian quedar mas que los muertos instantáneamente. Los alaridos que se fueron perdiendo segun se alejaban los moros, debian ser de los muchos heridos que debió causarles.

Se halla en Algeciras un hábil médico hebreo, que ha estudiado en Alemania, el cual va curar á los judíos de Tetuan, y está pagado por el célebre Rostchil; obsequio que hace este riquísimo banquero á sus correligionarios en Africa.

Los tercios vascoaguados, que se dirigen en estos momentos en Africa, llevan, segun dice el *Iruac-bat*, el número completo de 3,000 hombres.

Los detalles de la desgraciada muerte del capitán del *Grande Oriental*, son ya conocidos. El dia 21, que amaneció tempestuoso en el canal de la Mancha, el capitán Harrison, el doctor Watson, el capitán Lay y su hijo, con seis marineros, despues de abandonar en un bote de vela el buque monstruo, se dirigieron á Hythe, desde donde marcharon en dicho bote á Southampton. E el momento de entrar en los docks, y en acto de arriar las velas, una racha de viento volcó el bote. El *Indus* echó al agua dos botes, los cuales consiguieron sacarlos á todos, excepto al hijo del capitán Lay, que se habia ya ahogado. El capitán Harrison estaba tendido á lo largo de un remo con los pies y la cabeza debajo del agua, signo fatal de la asfixia. El capitán Lay habia recibido un golpe en la cabeza por cuya herida vertia sangre. Todos los que se sacaron del agua han sido vueltos á la vida excepto el malogrado capitán Harrison. Seis cirujanos dieron su asistencia á los naufragos, empleando el galvanismo y todos los recursos de la ciencia para salvar al capitán Harrison, pero en vano. Esta terrible nueva fue inmediatamente transmitida á su esposa que vive en Hythe, produciendo en esta ciudad como en todas partes, una profunda tristeza. Así ha terminado sus dias este noble marino, sin tener la gloria de conducir su hermosa ciudadela flotante á través del Océano.

Se ha concedido á D. José Bofarull, vecino de Barcelona, el permiso necesario para imponer la servidumbre forzosa de acueducto, con arreglo á la ley de 24 de junio de 1849, sobre los terrenos de doña Rosa Parladé, viuda de Cruells y su hijo D. Luis, y de D. Francisco Ferrer, con el objeto de conducir para el riego de la finca que posee en el término de San Feliú de Alella el agua que le pertenece, en virtud de exploraciones practicadas en otro terreno, situado en la parte superior y término del mismo pueblo.

Por real orden de 2 del corriente se dan las gracias al Sr. D. José de Salamanca que

mientos expresados en los dos artículos anteriores, y abrogando en los mismos deseos, el gobierno español consiente en que las referidas indemnizaciones no puedan servir de base ni antecedente para otros casos de igual naturaleza.

Art. 5.º Los gobiernos de Méjico y de España convienen en que la suma ó valor de las indemnizaciones de que tratan los artículos anteriores, se determine de común acuerdo por los gobiernos de Francia y de Inglaterra, que han manifestado hallarse dispuestos á aceptar este encargo, que desempeñarán por sí ó por sus representantes, antes de comenzar en el cumplimiento de los datos que presenten los interesados y oyeudo á los respectivos gobiernos.

Art. 6.º El tratado de 12 de noviembre de 1833, será restablecido en toda su fuerza y vigor, como si nunca hubiese sido interrumpido, ínterin que por otro acto de igual naturaleza no sea de común acuerdo derogado ó alterado.

Art. 7.º Los daños y perjuicios cuyas reclamaciones se hallaban pendientes al interrumpirse las relaciones, y cualesquiera otros que durante esta interrupción hayan podido dar lugar á nuevas reclamaciones, serán objeto de arreglos ulteriores entre los dos gobiernos de Méjico y España.

Art. 8.º Este tratado será ratificado por S. E. el presidente de la república mejicana y por S. M. la reina de España, y las ratificaciones se cangearán en París dentro de cuatro meses contados desde esta fecha, ó antes, si fuere posible.

En fe de lo cual los infrascritos plenipotenciarios lo han firmado y sellado con los sellos respectivos. Fecho por triplicado en París á veinte y seis días del mes de setiembre del año del Señor mil ochocientos cincuenta y nueve.—(Firmado.) Juan N. Almonte.—(Firmado.) Alejandro Mon.

El día 30 cogieron nuestros soldados un moro indelensu; al ver este el uniforme de los húsares, dijo que había en su campamento uno igual que lo levaba un cristiano cogido en la acción de los Castillejos y que está siempre en la tienda de Muley Abbas, donde es perfectamente tratado.

El general Prim ha quedado ya jefe en propiedad del segundo cuerpo de ejército de operaciones en Africa.

El moro que hemos dicho haberse presentado en el campamento español trayendo un pliego que, al ir á entregarlo, dijo haber perdido, fue conducido á la tienda del general O'Donnell quien le preguntó:

—Dí, moro, ¿qué ocurre en Tetuan?
—Hambre, señor, mucha hambre. Han quedado muchas gentes y no hay apenas qué comer.

—¿Y por qué no se rinden?
—¡Ah! porque no se puede, respondió con amargura; pero saben que el soldado tuyo no hace ya daño á los que coge.

Se aseguraba en Florencia segun las últimas noticias, que Salvagnoli estaba resuelto á declarar nulo el Concordato celebrado en 1851 entre Paldasseroni y la Santa Sede.

El general Fanti ha rogado á Victor Manuel que le admita la dimisión que ha hecho del cargo de ministro de Marina. Cavour se en carga internamente de este ministerio.

Ha llegado á Sanlúcar para restablecerse de unos fuertes dolores que le han acometido en las piernas, el valiente brigadier de caballería Romero Palomeque, que tanto se distinguió en la brillante carga del combate

del 23. También sigue curándose en dicha población el coronel de Castilla, Sr. Aldanesi, herido gravemente en la sangrienta acción del 9 de diciembre.

A su paso para Africa estuvo hospedado en casa del propietario D. Pedro Beigbeder, y este en el momento que supo que se encontraba herido, hizo un viaje para traerlo á su casa, donde está perfectamente asistido, y de donde ya no saldrá sino cuando esté completamente restablecido.

Se está empleando en Africa para la conducción de heridos, la silla-mochila inventada por el celoso jefe de sanidad militar señor Rodríguez. Parece que cada día se reconocen mas sus ventajas.

Los ingresos que han tenido durante el año último las empresas de ferro-carriles españoles, ascendieron á 81.981.444 rs.; de todas ellas la que figura en primera línea, es la de Madrid á Alicante.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

No ha habido noticias posteriores á la batalla del 4: nuestros lectores saben que el temporal ha hecho retirar los buques de la escuadra al abrigo de Puente Mayorga y Algeciras, y por consiguiente, ni ha habido medio de trasladar á la Península los heridos que haya podido haber, ni de obtener mas pertrechos del combate y de las ventajas que haya proporcionado.

Afortunadamente, á medida que la estación avanza, suelen ser mas cortos los temporales, y en prueba de ello, podemos asegurar, que esta mañana era ya mejor el cariz del tiempo, habiendo salido el general Bustillos de Algeciras para la rada de Tetuan, y dejando orden para que todos los buques estuviesen dispuestos á marchar al primer aviso.

Las indicaciones del tiempo esta mañana, eran: barómetro alto, viento al N. flojito, alguna mar del E., tiempo claro.

Si como esperamos en todo el día de hoy abona el tiempo en el Estrecho, esta noche podrá haber noticias del campamento.

El edificio de la Aduana y los barracones hechos al rededor, habrán sido de grandes utilidad para recoger á los heridos y prestarles los primeros auxilios.

Por fortuna, entre los repuestos del ejército figura todo género de instrumentos, hilas y vendas en abundancia, y botiquines provistos de todo lo necesario.

En cuanto á viveres, sabido es que había desembarcados los suficientes para algunos meses.

En el muelle de Ceuta se están haciendo grandes tinglados para resguardar los efectos.

Un buque que conducía una partida de bueyes franceses destinados al abastecimiento del ejército, ha tenido que refugiarse en Ceuta á causa del temporal.

El vapor Madrid, que no habia podido completar su cargamento por efecto del temporal, ha salido por fin de Alicante para Africa cargado de cebada y otros efectos.

Esta tarde hemos recibido el importante DESPACHO TELEGRAFICO que ponemos á continuación:

Madrid 6.
Ha sido sometido ya á Mr. Thouvenel el proyecto de Inglaterra para la solución de la cuestión italiana.

Este proyecto cuenta por principio la no intervención absoluta; Venecia permanecerá alejada de toda negociación y quedará bajo la dominación austriaca; la Italia central votará su Constitución interior; si votase la anexión al Piemonte esta anexión será gratuita.

El Piemonte se abstendrá de ejercer presión de ninguna clase; Francia retirará sus tropas de Roma y de la Italia del Norte.

Mr. Thouvenel ha declarado que el Emperador, antes de responder definitivamente, quiere conocer las disposiciones de Austria. La contestación de Austria se espera á fines de esta semana.

La Crónica de Gibraltar, con fecha 30 de enero, inserta una carta de un oficial inglés, describiendo el campamento español delante de Tetuan, de la que extractamos algunas frases. Al desembarcar encontraron al general O'Donnell inspeccionando un gran surtido de provisiones acabadas de llegar; él mismo, con señalada amabilidad y condescendencia, dió permiso para que visitáramos todo, y dispuso que nos acompañasen oficiales españoles, los que cumplieron su encargo con una franqueza y cordialidad sumamente agradable, haciendo nuestra visita de gran interés y que sintiéramos la mas profunda gratitud hacia los valientes oficiales españoles, que se portaron con nosotros con una ga anterior incomparable. El ejército español cuenta 30,000 hombres al frente de Tetuan y su estado es admirable, tanto por lo bien alimentado y por los demás cuidados con que es atendido, como por el buen espíritu de que está animado.

El Marsella ha salido para Málaga con 52 lanceros y algunos practicantes.

El Byzantin, sale de San Fernando para Santander á recoger el segundo tercio vascoagado.

El Patino pasa al arsenal de la Carraca.

Para desocupar los hospitales de Cadix y recibir los heridos de la última batalla, se han enviado en un tren especial á Sevilla 380 enfermos.

Un cirujano francés, el doctor Glum, ha solicitado autorización para asistir á la expedición de Marruecos.

Parece que la toma de Tetuan se anunciará en esta noche con repique general de campanas y ciento veintiseis cañonazos en tres salvas de á cuarenta y dos, que simultáneamente se dispararán en la montaña del Principio-Pio, puerta de Bilbao y cerro de San Blas.

A ULTIMA HORA sabemos que ha seguido abonanzando el tiempo hacia el Estrecho. Sin embargo no hay noticias del campamento, ni de que hayan salido los buques que esperaban las órdenes del general Bustillos.

En la Bolsa de hoy quedaban el consolidado á 44-20 y la diferida á 34-20.

ESPECTACULOS.

(PARA MANANA.)

OVIBADRES.—A las ocho, La Abadía de Castro.—Baile.

PRINCEPI.—A las ocho, La Luna de hiel.—Carambola y palo.

FRANCES.—No hay función.

CIRCO.—A las ocho, Los pobres de Madrid.—Baile.

ZARZUELA.—A las ocho, El diablo en el poder.—Baile.

LOPE DE VEGA.—No hay función.

MERCADOS.

A las últimas fechas la situación de nuestros principales mercados y plazas, era la que reseñamos á continuación.

Jergal (Almería).—Trigo á 60 rs. fanega; cebada á 28; centeno á 32; maíz á 36; aceite á 50 reales arroba; lana á 50; ovejas á 31; carneros á 36; primales á 31; cabras á 35 reales una; machos á 16; primales á 31. El estado de los campos es bueno.

Lusia.—Trigo de 16 á 18 rs. fanega; lana de 38 á 60 rs. arroba; carneros de 68 á 70 reales. El tiempo de muchas humedades. El campo se presenta bueno y las labores se atrasan mucho por las muchas humedades ya dichas.

Alcorcon (Madrid).—Trigo de 42 á 44; cebada de 30 á 32; algarroba á 36; corderos lechales á 10. El tiempo no puede estar mejor; las ovejas están bastante endeables por falta de pastos.

Andújar (Jaen).—Trigo de 54 á 58 reales fanega; cebada á 33; habas á 40; garbanzos de 70 á 120; aceite á 54. La sazón propicia en que se ejecutó la sementera; los hielos y frios naturales á la estación y las lluvias fecundantes de que se goza en el país, tienen los sembrados en el mejor estado de verdor y lozanía; los ganados en buen estado; la cosecha de aceite escasa.

Baza (Jaen).—Trigo claro de 50 á 53 rs. fanega; id. canchal á 48; cebada de 28 á 29; habas á 36; garbanzos á 60; id. tiernos á 120; aceite á 52 rs. arroba; vino de 12 á 17; lana á 52; carnero á 2 rs. libra de 16 onzas; cabra á 13 cuartos libra. La temperatura es muy benigna desde el anterior parte, y ha llovido de nuevo, anunciando el estado atmosférico continuación de la humedad. El aceite es muy buscado y es probable suba aun.

Huerta de Adolfo (Burgos).—Trigo á 32; centeno á 21; yerros á 30; cebada á 18; avena á 13; patatas á 2; aceite á 66. El tiempo ha mejorado notablemente, advirtiéndose por lo tanto una grande animación en el campo y los sembrados, que van hermosos. Los ganados estantes están delgados á consecuencia de lo que han padecido por las últimas aguas, caídas á últimos de mes.

Alberique (Valencia).—Trigo á 22; arroz á 20 barchilla; maíz, á 12. Las siembras en regular estado. El tiempo seco y extraordinariamente caloroso. Se encardan los trigos y se limpian y aran los olivares.

Aldhuella de Corraño (Logroño).—El trigo se sostiene en el mismo estado de la quincena anterior; el vino ha bajado un real en cántara y el aceite 3 rs. en cántara, lo nuevo no hay existencias de lanas ni ventas de ganados. El tiempo sigue bueno y con bastante humedad; los sembrados, aunque tarde, hacen muy bien; la cosecha de aceituna ha sido muy corta; los ganados siguen en una mediana regular; pero los pastos están muy escasos.

Medina del Campo (Valladolid).—Trigo á 35 reales fanega; morceno á 20; centeno á 21; cebada á 21; algarroba á 22; garbanzos á 120; patatas á 3 rs. arroba; vino á 13; aguardiente de vino de 20 grados á 60; id. de orujo de id. á 40; aceite á 76; jaban á 78; tocino fresco al canal á 78. El tiempo y los sembrados inmejorables; hay animación en las compras de trigo para Valladolid y Bilbao; los precios sostenidos; el mercado fue bastante concurrido. El ganado lanar va bien. Las ovejas hasta hoy paren felizmente.

Almería.—Trigo de 60 á 64 rs. fanega; aceite á 54; cebada de 36 á 38; maíz de 38 á 40; carneros de 40 á 48 rs. uno; ovejas de 24 á 28; borregos de 20 á 25; lana á 60. El tiempo está lluvioso; el campo en general ha mejorado; las sementeras están casi en su totalidad bien nacidas; los ganados han padecido mucho con la sequía.

Aranda de Duero.—Trigo mocho á 37 reales fanega; camuña á 30 id.; cebada á 23 id.; centeno á 19 id.; avena á 14 id.; vino nuevo á 15 rs. cántara; carbon á 4 rs. arroba.

Belorado.—Trigo mocho de 33 á 34 rs. fanega; alaga de 36 á 38 id.; cebada de 20 á 21 id.; avena de 13 á 15 id.; centeno de 20 á 22 id.; camuña de 24 á 26 id.; yerros de 30 á 32 id.; ricas de 31 á 34 id.; vino tinto á 6 cuartos cuartillo; vinagre á 6 id.; carbon de encina á 40 cuartos arroba; de roble á 30.

Briviesca.—Trigo mocho de 36 á 37 rs. fanega; alaga de 37 á 39 id.; cebada de 20 á 22 id.; avena á 14 id.; centeno á 22 id.; yerros á 31 id.; vino blanco á 10 cuartos cuartillo; vino tinto á 6 id.; aguardiente á 24 id.; viñagre á 7 id.; carbon de encina á 34 cuartos arroba.

Burgos.—Trigo mocho de 35 á 37 rs. fanega; alaga de 37 á 39 id.; cebada de 22 á 23 idem; avena de 13 á 16 id.; centeno de 20 á 22 id.; camuña de 23 á 24 id.; yerros de 32 á 35 id.; vino blanco de 23 á 27 id. rs. cántara; vino tinto de 21 á 27 id.; vinagre de 31 á 31 idem; carbon de encina de 40 á 55 ctos. arroba; roble de 32 á 42 id.

Lerma.—Trigo mocho de 32 á 36 rs. fanega; cebada de 21 á 22 id.; avena de 13 á 14 idem; centeno de 20 á 21 id.; camuña de 23 á 25 id.; yerros de 27 á 28 id.; vino tinto á 3 cuartos cuartillo; aguardiente á 16 id.; espíritu de vino á 16 id. espíritu de orujo á 16 idem; vinagre á 5 id.; carbon de encina á 38 cuartos arroba; roble á 32 id.; brezo á 28 id.

Miranda de Ebro.—Mochó á 40 rs. fanega; cebada á 25 id.; avena á 15 id.; centeno á 21 idem; camuña á 28 id.; yerros á 32 id.; ricas á 31 id.; vino blanco á 10 cuartos cuartillo; vino tinto á 6 id.; chasoli á 4 id.; aguardiente á 22 id.; vinagre á 12 id.; carbon de encina á 32 cuartos arroba; de roble á 24 id.

Ciudad-Rodrigo.—Trigo canchal, la fanega, de 39 á 41 id. barchilla id., de 36 á 38; id. centeno id., de 26 á 28; algarroba id., de 21 á 26; y garbanzos id., de 70 á 80.

Jaen.—Trigo de 53 á 64 rs. fanega; cebada de 32 á 33 idem; maíz de 34 á 37 idem; habas de 34 á 38 idem; escasa de 25 á 26 idem; yerros de 31 á 36 idem; garbanzos de 50 á 90 idem; aceite de 53 á 58 rs. arroba; vino de 22 á 24 idem; pan á 11 cuartos dos libras; carne á 17 cuartos libra.

Málaga.—Trigo riego de primera calidad, de 72 á 74 rs. vn. fanega; id. id. de segunda id. 69 á 71; id. id. de tercera id. 67 á 68; id. canchano, segunda calidad 60 á 62, idem morillo de la vega 65 á 68; cebada del país, primera calidad, de 38 á 40 rs. vn. fanega; id. navegada, segun calidad 34 á 36; miz del país 42 á 44; id. navegada 48 á 50; garbanzos de primera calidad 110 á 120; id. de segunda idem 90 á 100; id. de tercera id. 78 á 88; habas tarraconas 32 á 34; id. mosaganas 48 á 50; alpiste 33 á 34; yerros 47 á 49; id. menudos 78 á 84; aceite 50 rs. arroba.

Granada.—Trigo de 54 á 61 reales fanega; cebada de 34 á 36; habas de 43 á 46; maíz de 40 á 46; habichuelas á 60; yerros á 48.

Córdoba.—Trigo de 13 1/2 á 14; centeno á 8 1/2; cebada á 12; maíz á 10 1/2; habas blancas á 17; idem de color 14; mijo á 10.

Có-doba.—Trigo de 56 á 58 reales fanega.

nos aman como individuos de su propia familia, por que su prosperidad es obra nuestra porque nosotros hemos formado para ellos este tranquilo retiro, donde los colmamos de beneficios. ¿Ver? acabau de divisaros, oye sus gritos de alegría, sus bendiciones...

que suceda la acción ha sido laudable y no me a repente.
Llevantóse la doncella, cogió las manos á su padre, y apoyando la cabeza en su hombro, díjole con un acento de dulzura íntima:
—Sois muy bueno, padre mio, vuestra alma está llena de beneficios, de caritativos pensamientos. Al adquirir la ciencia de los hombres, habeis podido conservar toda la sencillez de corazón, todo el candor del niño y empuñado en no ver al rededor vuestro mas que amigos y hermanos, no advertís que tambien se esconden enemigos y traidores. Pues bien, continuó animándose, erguida y despreciando centellas de sus ojos, yo que no soy mas que una mujer sin experiencia, mejor salvaje, veo claramente lo que á vuestros ejercitados ojos se escapa; todas esas almas que os parecen á vos tenderosas como la hoche, son para mí transparentes como cristal, y veo agitar en ellas sentimientos cu pables que os darian horror.

48 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA. LA MINA DE ORO. 48
asistir á su... esa boca. La fatiga, tan opuestas sensaciones...
—Bien, hija mía, te excusaré con los convidados. Retírate, que voy á vestirme para llevar al altar á esa pobre niña, y no te apesadumbrés que voy á concluir el matrimonio, y á aplacar de una vez esas pasiones tumultuosas.
—¿Cómo?
—Cumpliendo el voto solemne que hice á tu abuelo; el baron Bernardo. Auda.
Pocos momentos despues bajó Martin Simon á la sala baja vestido con el traje negro que usaba para los días de ceremonia. Llamó separadamente á Miquelot, al caballero y á Euébio Noel, que aceptaban un momento oportuno para hablarle; no les dijo mas que unas entantas palabras y desde este instante como por encanto reinó la mas perfecta armonía. Cuando salieron para la iglesia la desposada, conmovida por algunas palabras epiuas, estaba casi risueña, y el novio escuchando algunas distracciones, parecía galante y satisfecho; hasta el rostro de Miquelot y el de Noel manifestaban su contentamiento simpático. Martin Simon estaba tan sereno como si nada hubiera sucedido, y los montañeses gozados de esta imprevista mudanza, rompían en aclamaciones de regocijo.
Bajo estos auspicios fue bendita la union del caballero Peyras y de Madlle. de Blanchelet por el prior del Lantaret en la capilla del Cabo del Mundo.
Cuando volvieron á casa, llamó Margarita

49 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA. LA MINA DE ORO. 49
preparado un lazo donde he estado á pique de caer; pero al fin se ha descubierto la verdad.
—Padre, exclamó la doncella con vehemencia, permitidme que os recuerde aquella escena lúgubre que tantas veces me habeis contado, y de cuyas resultas el malhadado Bernardo dejó este mundo para pasar al cielo. Tendilo estaba sobre su lecho de agonía y vos de rodillas á su lado vertiendo abundantes lágrimas y con un crucifijo y un evangelio abierto. Acababais de jurar con los mas sagrados juramentos que jamás revelarais á un imprudente ó á un malvado la existencia del tesoro que os legaba.
—N. hijo, ni esposa, ni madre, ni hermano, ni amigo, quedaban exceptuados de esta regla: el día en que el tesoro pudiera pasar á manos que hicieran mal uso de él, era menester destruirlo. Esta lúgubre ceremonia habia agotado las fuerzas del paciente; no pertenecía ya su alma á la tierra y preocupado de la magnífica misión que se os encomendaba, preguntásteis por qué señales podríais vos y vuestros descendientes reconocer que el tesoro iba á ser fatal á la humanidad. Incorporóse entonces el moribundo, alzó la mano al cielo y os dijo: hijo mio, cuando vuestro hijo os maldiga, cuando os venda vuestro migo, cuando el que hayais heredado de beneficio os lleve á vos de injurias, cuando se multipliquen en derredor vuestro las emboscadas, cuando se desencadenen las pasiones, cuando por complaceros se envi-

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo Domingo.—San Romualdo, abad, y San Ildefonso, rey de Inglaterra.

Colo de Ica.—Se celebrará en los templos siguientes:

En el convento de Trinitarias se ganará el jubileo de Cuarenta Horas, a San Juan de Mata, su fundador, habiendo por la tarde visperas y maitines en preparacion de su anual fiesta. Oficiará la comunidad.—Obsequio semanal a San Antonio: será en su colegio de Portuenses, solo por la mañana de diez a doce.—Ejercicios extraordinarios: continuará para señoras solas en San Isidro el Real, por la mañana a las diez y por la tarde a las tres.—Soleme novena a Nuestra Señora de las Maravillas; seguirá en su real iglesia, con misa cantada a las diez, y por la tarde a las tres y media sermon, que dirá el señor Fernández Losada.—Ejercicios diarios: siguen practicándose por la noche en San Ignacio, oratorios é Italianos.

Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor del primer santo, a quien la Iglesia celebra con rito doble y color blanco.

Estadística.—Desde que comenzó febrero principiará a soplar en la mayor violencia vientos duros del Oeste, del Norte y del Nordeste, lo que hizo que bajase la temperatura en tales términos que el termómetro de Reaumur descendió hasta dos grados bajo cero algunas madrugadas. También el barómetro hizo algún movimiento, pues llegó a marcar 26 pulgadas y de 1 á 4 líneas y media, y la atmósfera se presentó acelajada, con nubes y nieves.

No parece sino que reina una constitucion epidémica de catarrós, tal es el número que de ellos hay, por fortuna no producen hasta ahora desgracias. También se presentan bastante reuengas, toses, fluxiones á la boca, calenturas catarrales y gástricas, dolores reumáticos y nerviosos, y algunas intermitentes colidias de tipo irregular. Se han observado a veces casos de anginas, erisipelas, pleuritias pleuréticas, neumonías, y en los niños toses nerviosas y de viruelas.—La mortandad fue escasa.

Parto.—El dentista de Cámara de S. A. el infante D. Francisco don Antonio García Lorente que tiene su establecimiento en la calle de San Gerónimo, núm. 23, cuarto principal, ha determinado dedicar al socorro de los inutilizados en la guerra, las utilidades que o tenga todos los domingos, de nueve á doce de la mañana, en las operaciones y consultas. Como el señor García Lorente no pertenece al número de los charlatanes que deshonran su profesión, y estraes dientes y muelas con auxilio de la electricidad sin causar dolor en operacion tan delicada, operando ademas por el procedimiento ordinario, no dejará de contribuir con una suma respetable á la recompensa del valor de nuestros valientes soldados.

Lor to real.—Dias pasados fué á visitar por primera vez á una familia, un honrado comerciante acompañado de su esposa y de un hijo pequeño. Despues de los saludos de ordenanza, fijáronse las personas que allí se encontraban en el rapaz, quien á todos hacia reír por su precocidad y balbucientes palabras. El chico, que tenía siempre muy grabada en su memoria, por oír la repetir con frecuencia, la razon social de la casa de comercio de su padre, al preguntarle una de las señoras, ¿quién es tu papá, niño? «Pico Meneses y compañía», contestó la criatura. El padre se levantó instintivamente de la butaca donde se encontraba sentado, y la mamá ruborizada rogó á este, despues de despedirse, que para evitar otra escena como aquella, fuese haciendo ver al niño hasta donde se extendian las operaciones de la sociedad.

Muerto y bebido.—En un teatro de Lisboa se representaba dias pasados un drama en que el protagonista espiraba á la vista del público. El actor encargado de dicho papel se murió con tal perfeccion, que el público empezó á gritar: ¡muerto! ¡muerto! El actor que yacia muerto en medio de la escena, levantó la cabeza y dijo al público con la mayor naturalidad: ¿Cómo lo he de repetir si estoy muerto!

D. Fusa de I. b. l. o. s. e. x. o.—Una Safo provinciana se lamenta en los términos siguientes de la pefora suerte de su sexo:

«Así nosotras débiles mujeres, á florar en el mundo destinadas, á sufrir de los

hombres la injusticia—de privarnos las letras y las armas....»

Contrastados con estos lamentos, estamos dispuestos á proteger á todas las chicas guapas, así en las letras como en las artes, recomendándolas á nuestro regente y al general en jefe del ejército.

¡Ata za muchacho!—En un punto céntrico de esta corte, vimos ayer un anuncio que empezaba así:

«Un matrimonio que no ha sido casa de huéspedes....»

¡Ata za, muchacho!

En ra con se sig. a.—Los tribunales de París han condenado á cinco años de presidio á una mujer llamada Madama Trouel, que trataba tan mal á sus aprendizas, que una de estas, Rosa Pivat, de edad de catorce años, se vió tan desesperada que se arrojó por una ventana y se mató. Entre las gracias que tenía la tal maestra para atormentar á las pobres muchachas, era la de dar á éstas una comida tan nauseabunda que la mayor parte de las veces la vomitaban, y cuando esto sucedía las obligaba á comer las deyecciones.

Patricio m.—En todas las poblaciones algo importantes de España está dando al bello sexo pruebas de patriotismo, ya perfeccionando balas y vendajes para nuestro ejército ya, como sucede en Málaga, cuidando de los heridos y los enfermos, ya procurando el mejor resultado de las suscripciones abiertas en favor de los inutilizados en la guerra.—Porque, cielo santo,—diría Villergas—que no hay patriotismo—sino en la... etcetera.

NOVILLOS.

Presentándose la tarde ayer serena, aunque fresca, la concurrencia á la plaza de toros en la duodécima corrida de novillos fue escasa.

Despues de lidiar los dos primeros novillos embolados, que no eran de muerte, ejecutaron una farsa ó moxiganga, bien desgraciada por cierto, sobre *Laredoma encantada*, para la que sirvió un torete embolado que mató *Cambrites* de dos puchazos en hueso y una estocada algo baja.

Verificado el juguete de *La becerrita y los cerceños*, que divertió á los espectadores, salió el primer toro de puntas, de la ganadería de D. Manuel Garfía Puente-Lopez, antes de Aleas, con divina encarnada y caña. Era retinto, bien armado, pero medio baldado y flaco, y lo mató Calderon de una estocada regular, viéndose ya arrollado y sin defensa.

El segundo toro, negro, cornicorto, perteneciente á D. Pedro Nautet, con ceceo y morada murió á manos del mismo espada, á quien desarmó una vez, de una estocada un poco baja.

El picador Marqueti dió magníficos marro-pazos, y en cambio su compañero Alvarez, puso las varas en el brazuelo ó en las paticillas de los toros, inutilizándolos para la lidia. También anduvieron descuidados los banderilleros Nic: lás y Mota, y algo mejor Torres y Abasolo.

Deseamos que el aplomo que ha manifestado el matador Gregorio Lopez Calderon hasta llegar al toro, le tenga para pasar de muleta, y aun mas para armarse y tirar la estocada. Si esto último, por falta de prevision ó serenidad, lo ejecuta fuera de suerte, puede sufrir un desavío, como con el primer toro de ayer tarde estuvo á punto de sucederle.

Sendos porrazos repartieron los ocho novillos embolados; baste decir, que el primero de estos mandó tres prógimos á la enfermería con la cabeza mas ó menos abierta. Ya se vé, son *moruchos*, y aunque sin turbante, tampoco se confiesan...

El polvorista Hernandez presenta cada función, fuegos del mejor gusto y novedad, por los que recibe sino gran cantidad en metálico, gran cosecha de palmas.—P. E.

ANUNCIOS.

ARTICULOS DE VIAJE.

Se ha recibido un gran surtido de todo lo mas indispensable para viajar, á precios muy arreglados.

Entre estos hay una buena coleccion de neceseres para caballeros, desde reales 40, 50 60, 80 y 100, hasta 1.000.

Hállanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37.

(D. 5, 12 y 19 de feb.)

MUSICA.

EL SI O DE

TETUAN,

polka-marcha para piano compuesta por la eminente pianista **PENELOPE BIGAZZI.**

Se halla de venta en el gran almacén de música é instrumentos de Casimiro Martín, calle del Correo, núm. 4. Precio 5 rs.

Se enviará franco á provincia contra una libranza de 6 reales sobre Correos ó giro postal.

En el mismo almacén se hallarán las muy celebradas polkas, tituladas *El Serralló* y la *Casa del Rengudo*, al precio de 5 rs. cada una para piano, y 12 para pequeña banda militar.—(I. v. m. y t.)

¡QUE BARATURA!

Una caja de papel inglés superior me no se escala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, no porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de lacre, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pastilla de jabon de olor; todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15; calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.—(I. v. m. y t.)

ALIMENTO INGLÉS PARA EL GANADO.

Es un excelente cebo para toda clase de ganado y un auxiliar esencial para el alimento ordinario. Sus equalidades nutritivas y en extremo fortificantes, le hacen muy á propósito para el ganado de tiro y de labor.

Las vacas, cabras y ovejas que lo comen, dan doble cantidad de leche. Los cerdos en gordian con él á ojos vistos. Su forma portátil facilita su conduccion á cualquier parte del reino.

Precio: paquetes ó piensos sueltos, un real; cajas de 450 paquetes, 400 rs.; barriles de 450 piensos sin empaquetar, pero con la medida dentro, 350 rs. Es preciso que el ganado lo coma solo por un mes á razon de tres piensos diarios, haciendo con la paja y é una empajada y disminuyendo de dia en dia la cebada que se suele dar. Se cuece en media azumbre de agua para los cerdos, y se echa en su comida ordinaria. Los amos de coches de plaza, chalanes y contratistas de remonta, etc., etc., no pueden emplear un alimento mas eficaz, mas barato, ni mas cómodo para transportar.

Los pedidos por mayor se dirigirán á la tienda de D. José Grande, calle de Santa Bárbara, núm. 9, Madrid. Se vende también en la calle de Alcalá, núm. 13, y en la de Toledo, núm. 97.—(I. v. m. y t.)

UNA SEÑORA FRANCESA QUE VIVE

en la calle de San Jorge, núm. 4, entresuelo, cederá con asistencia ó sin ella, varias habitaciones regulares é independientes con vistas á la calle.—(3 v. m. y t.)

BISUTERIA.

Artículos de novedad en:

- Aderezos.
- Pulseras.
- Pendientes.
- Genielos.
- Medios aderezos.
- Aretes.
- Botones para el pecho.
- Cadenas.
- Llaves para el reloj.
- Digos.
- Guardapielos.
- Agujas para la cabeza.
- Alfileres para el pecho y para corbata.

Hállanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37.

(D. 6, 13 y 20 de feb.)

EL CORREO DE LA MODA.

Este periódico es el de las damas elegantes y de las señoritas aplicadas: se publica cuatro veces el mes, acompañado alternativamente de un figurín de modas grabado é iluminado en París; un pliego de dibujos ó patrones ú otro grabado de labores ó modas.

Precios de suscripción.—Con un figurín 6 reales al mes en Madrid y 21 en provincias por trimestre.—Dos figurines, 8 reales al mes en Madrid y 30 por trimestre en provincias.

Las suscriptoras por un año, y las que lo sean á lo menos por tres meses á la edicion de dos figurines, recibirán mensualmente de regalo un pliego de un *Album ó Biblioteca de señoritas*, que comenzará por arañaditos de todas clases.

Se suscribe en las principales librerías, administraciones de Correos, ó directamente al administrador del periódico, calle de las Huertas, 37, Madrid.—(I. m. t.)

ESCUELA INGLESA,

dirigida por D. FRANCISCO ALEJANDRO FERNEL, antiguo jóven de letras, y nombrado para dicho estudio por S. M. el Rey D. Fernando VII (q. e. g. e.), jefe superior de administracion, secretario de S. M., director que ha sido de los colegios de Seville y Madrid, individuo de la Academia de Buenas Letras de Sevilla, de la de Arquilogía Terracense y otras, etc., etc.

Esta Escuela tiene por objeto proporcionar una educacion completa, siguiendo en los estudios el sistema inglés, y también enseñar todos los conocimientos preparatorios que se exigen en los exámenes para las carreras especiales y universitarias.

Como nadie puede poner en tela de duda las ventajas sólidas y materiales que la educacion inglesa lleva á todas las demás de Europa, es ocioso añadir comentarios.

Todos los profesores están competentemente autorizados por la Dirección general de Instruccion pública, para la ensenanza doméstica.

Los padres é interesados en los alumnos, podrán asistir á las clases que gusten, juzgando por sí mismos de la bondad de la ensenanza.

MATERIAS QUE ABRAZA EL PLAN DE ESTUDIOS.

Tagmografía.—Castellano.—Latin.—Griego.—Italiano.—Francés.—Inglés.—Alemán.—Sistema métrico y decimal.—Comercio en todos sus ramos y cultura.—Matemáticas completas y su aplicacion.—Dibujo en sus diferentes partes de figura, lineal y paisaje.—

Geografía, uso de los globos y formacion de mapas y cartas.—Elementos de física y química y su aplicacion.—Elementos de historia y curso completo de idem.—Literatura nacional y extranjera.

N. B. De todas estas clases cada alumno elegirá las que necesite ó prefiera.

La retribucion será proporcionada al número de las clases que se sigan, y disminuirá proporcionalmente.

RETRIBUCIONES.

Tagmografía, 30 reales vellon mensuales; castellano, 30; latin, 30; griego, 40; italiano, 30; francés, 40; inglés ó alemán, 50; sistema métrico y decimal, 30; comercio en todos sus ramos, incluso escritura, 30; matemáticas completas y su aplicacion, 50; dibujo lineal, figura ó paisaje, 30; geografía, uso de los globos; formacion de cartas y mapas, 40; elementos de física y química, con su aplicacion, 50; elementos de historia y curso completo de id., 20; literatura nacional y extranjera, 50.

Calle de Fuencarral, núm. 34. (6 v. m. y t. 1-1)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CÁDIZ.

VAPORES CORREOS

DE A. LOPEZ Y COMPANIA

Servicio de gran utilidad en comunicacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles eóidas al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

EMPRESA DE VAPORES

DE LA BAHIA DE HABANA.

Se dispone esta línea de los vapores-correos españoles *Mejico*, *Union* y *Marques de la Habana*, que tienen las mas satisfactorias comodidades.

Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

A retorno zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que conducan para Europa puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.

De la Habana á Sisal. . . .	34 pesos fuertes á popa, 21 á proa.
á Veracruz	51 25
á Tampico	60 30

CONSIGNATARIOS.

Sisal	D. Barnabé de Mendota.
Veracruz	D. José Gomez y Gomez.
Tampico	D. Diego de Lastra.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante linea, para lo cual tiene el material suficiente, sino también de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se realiza. Los despaos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compania, calle de San Ignacio, número 116.—(26 v. t. 1-1)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

En comunicacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

Salidas de Alicante, para Marsella.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espidan billetes en el despacho central de los ferro-carriles.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

leza el anciano y el esposo vendá á la esposa y el sacerdote á su Dios; esta será la prueba de que ha llegado el momento. Y pronunciadas estas palabras, cayó Bernardo sobre la almohada, se cerraron sus ojos y espiró.

—Margarita, Margarita, repuso enjugándose una lágrima, ¿por qué tracas á la memoria esos tristes recuerdos?

—Por que se han verificado las señales precursoras anunciadas por Bernardo; porque es ya público nuestro secreto y los crimenes y las traiciones nos van encerrando en un círculo cada vez mas estrecho; porque en torno nuestro el anciano deshóbra sus cabellos blancos, el esposo rechaza á la esposa, el sacerdote blasfema de su Dios (y no acaba vuestra misma hoja de maldiciones en su corazón? Sí, sí, el dia es llegado; fuerza es destruir la influencia funesta que de un momento á otro puede herir de muerte este modesto rincón. Ademas, ¿no os parece una carga demasiado pesada para un hombre sencillo y bueno como vos, ser el dispensador de ese oro que tanto bien y tanto mal produce á riesgo de ser recompensado con la mas negra ingratitude? Padre, bastantes bienes habeis dispensado con ese tesoro; ved no suceda que no podais hacer ya sino daños!

Pensativose quedó un rato Martín Simon.

—No he olvidado nada, Margarita, estoy pronto á cumplir el uramento que te exigí, y que tú hubieras exigido de tus hijos.

alguna gratitud á mis pasados servicios? Que el alma seráfida de un curial se haya auxiliado con la noticia de que yo poseo un tesoro impreciable, ya se explica sin dificultad; pero que un jóven instruído, aturdido y próbigo en otro tiempo, sienta esa aficion al oro que raya en frenesí; que un respetable monge que hace voto de pobreza se haya confabulado con un miserable domine medio loco, para hacerme la forzosa, ¿si pasa ya de raya y es capaz de infundir odio contra toda la humanidad?

De pues de una pausa, prosiguió con tono mas tranquilo:

—No has dicho, Margarita, que estaban esperando tu respuesta?

—Sí, padre mio, replicó la doncella con amargura, como la fiera hambrienta aguarda su presa, con impacencia y furor.

—Bien, yo se la daré. Pero el tiempo vuela y ya es tiempo de que hagamos los preparativos para esa ceremonia.

—Padre mio, os olvidais de que M. de Peyras ha manifestado tal repugnancia á ese enlace...

—Yo sé los medios de decidirle, dijo Martín Simon sonriendo tristemente: esa súbita pasion, que por tí ha sentido, no debe ser muy profunda y no será un obstáculo formal para el cumplimiento de su deber.

Ruborizose Margarita y bajó la cabeza.

—Padre mio, repuso tímidamente, quisierais pedirnos una gracia, que me permitais no

bre de esta mina de oro hace fermentar todas las cabezas, latir los corazones todos; por ella se hacen asesinatos; por ella aparecen calumniadores, intrigantes, delatores; por ella se profana el sagrado carácter de sacerdote y abundan las vilezas, las mentiras, el perjurio. Yo misma, padre mio, ¿no he sufrido yo misma la maldicha influencia que ejerce ese metal sobre cuanto se le acerca? No he llegado á dudar de vo? ¿Qué mas queréis, padre mio? ¿Guardaréis á que esté nuestro dichoso valle manchado con asesinatos y con sangre para comprender el peligro?

Espresábase Margarita con calor y convicción tanta, que hizo vacilar á Martín Simon en sus propósitos.

—Sí, en vano pretendo disimularlo, dijo abatido, no te falta razon. Ya habia yo sospechado que esa fatal influencia ha corrompido los corazones que me rodean. No encuentro reconocimiento en los que he colmado de favores, ni de interés en los que me los han hecho; ante mí los mas activos se tornan mendigos que estendien la mano al paso que los mas tímidos exigen y amenazan. Confíesote, sin embargo, que no creí que mi paciente, Marcelino de Peyras, diese cabida á sentimientos de baja coelicia.

Margarita refirió brevemente lo que habia ocurrido por la mañana en casa de Eusebio Noel, y la conversacion que tuviera poco despues con el caballero.

—Con qué ni uno solo, exclamó el rey del Pelvoux, ni uno hay que haya conservado

Tengo siempre presente esa promesa, mas no me creo que sea llegado el momento de renunciar al poder inmenso que me concedió el descubrimiento de mi padre. Mas dicho bien que el oro es causa de todos los bienes y de todos los males; pero hasta ahora ha sido mayor el bien que el mal, y cometiera una falta privándome del medio poderoso que tengo para mejorar la suerte de los hombres. En las actuales circunstancias, mi mismo padre, tan triste y tan misántropo como era, no hubiera podido aconsejarme la medida estrema que dices, porque las acciones de gracias de los infelices consolados le habrían impedido como á mí oír las maldiciones de los ingratos. No, Margarita, no debo resolverme á ese sacrificio, piensa en lo que he hecho, en lo que aun me resta por hacer. Mira, prosiguió llevando á su hija hacia el balcón, mira los increíbles maravillas que he realizado con oro; ahí no habia mas que rocas áridas, sin verdura, sin vegetacion, sin mas habitantes que fieras; pero á mi vista la roca se ha hecho fértil, la tierra ha producido yerbas y flores, árboles y frutas; he dominado al desierto, que sumiso ha recibido mis leyes. He traído una poblacion completa á este rincón del mundo y he convertido en mansion de abundancia y de paz, lo que era lugar de miseria y de desolacion. Mira esos honrados vecinos agrupados en la plaza, mira la ansiedad pintada en su rostro, porque saben que se ha nublado un momento nuestra felicidad. Mujeres, niños, ancianos todo